
QUARTA-FEIRA, 17 DE MAIO DE 2023 • ANO XXXI • EDIÇÃO Nº 3884

Página  8

Piraquara lança a 3ª Edição da Campanha "Doar
cobertor é doar amor"
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RUBENS FRAULINI/ITAIPU

De olho no cinquentenário,
Itaipu completa 49 anos hoje

Passado, presente e futuro se encontram nos 49 anos da Itaipu Binacional
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O diferencial desta unidade são as salas de aula
com acesso direto aos banheiros, gerando

maior mobilidade de atendimento às crianças

PMP

Prefeitura de Pinhais
inaugura maior

Cmei do município

Máxima 20 graus e mínima
09 graus em Curitiba e RMC.

A visita serviu para conhecer o modelo português,
analisar oportunidades de colaboração e trocar experiências

entre o Estado e o país europeu na área de inovação,
tecnologia e nas iniciativas público-privadas

JONATHAN CAMPOS/AEN

Governador visita
agência de inovação

científica de Portugal

Vice Prefeito Eduardo Pimentel, acompanhado
da Secretária Municipal do Meio Ambiente, Marilza do Carmo

Dias e do Presidente da ESTRE, Hamilton Agle, prestam
homenagens alusivas ao Dia do Gari, na sede da ESTRE.

Na imagem, um dos homenageados, Aparecido Carlos Barbosa

JOSÉ FERNANDO OGURA/SMCS

Homenagem: calendário
de esportivo de Curitiba

vai ganhar a Corrida do Gari
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Bastidores

Expediente

O plenário da Câmara Municipal de Curitiba (CMC) apoiou,
na sessão desta terça-feira (16), a criação da Política de Orienta-
ção, Apoio e Atendimento ao Cuidador Familiar. A versão atuali-
zada da iniciativa tem nove itens, distribuídos em quatro artigos,
e prevê a inserção do cuidador nos projetos da Fundação de
Ação Social (FAS). Proposta pelo Jornalista Márcio Barros (PSD),
a iniciativa foi aprovada em primeiro turno unânime, com 27
votos positivos, e retorna à pauta, nesta quarta (17), para a con-
firmação em plenário. O substitutivo também recebeu uma su-
bemenda, aprovada com 24 votos "sim". A proposição ajusta a
redação do artigo 3º. "A proposta deste projeto é cuidar de
quem cuida", definiu o autor. O cuidador familiar é quem, mem-
bro ou não da família, assiste ou presta cuidados à pessoa em
situação de dependência. A ideia, ressaltou Márcio Barros, não é
criar demandas para a Prefeitura de Curitiba, e sim "incluir essas
pessoas, os cuidadores, nos programas que já existem [no Muni-
cípio]".

Assembleia Legislativa realiza simpósio
"Todos Contra a Pedofilia 2023"
A "Semana Estadual Todos Contra a Pedofilia" é realizada

entre os dias 13 e 18 de maio e integra o Calendário Oficial de
Eventos do Paraná desde 2013, através da Lei estadual nº 17.637
de 29 de julho de 2013, por proposição do deputado Gilson de
Souza (PL) e do ex-deputado Leonaldo Paranhos da Silva (PSC).
Todos os anos, nesse período, são realizadas ações educativas,
preventivas e de combate à violência sexual contra crianças e
adolescentes. O simpósio, proposto pelo autor da Lei, deputado
Gilson de Souza (PL), marca os dez anos de vigência da semana
de conscientização, em referência ao dia 18 de maio, Dia Nacio-
nal de Combate ao Abuso e Exploração Sexual de Crianças e
Adolescentes, instituído pelo projeto de lei 9970/00.

Na Câmara de Curitiba, secretário estadual
anuncia R$ 26 milhões para infância
O secretário estadual de Desenvolvimento Social e Família

(Seds), Rogério Carboni, escolheu a Câmara Municipal de Curiti-
ba (CMC) para anunciar, nessa terça-feira (16), que, na próxima
semana, o governo do Paraná lançará um edital de R$ 26 mi-
lhões para as organizações da sociedade civil (OSC) que aten-
dem crianças e adolescentes. "São recursos do FIA [Fundo para
a Infância e Adolescência] para o Terceiro Setor que cuida de
crianças e adolescentes. Há muitas organizações que fazem esse
trabalho em Curitiba e na região metropolitana", explicou Car-
boni.

Assembleia homenageia Teatro
Positivo pelos 15 anos de atividades
"O teatro é um presente para Curitiba e o estado do Paraná,

sendo um dos principais espaços de eventos do Brasil. A menção
é um reconhecimento da importância cultural e econômica para
o nosso estado", destaca o diretor da UP Experience, Eduardo
Faria Silva. Com 2.400 lugares, o Teatro Positivo é o maior do
Paraná e o terceiro maior do Brasil. O projeto arquitetônico,
desenhado por Manoel Coelho, foi inspirado no Teatro Grego
Epidaurus, do século IV a.C.

17 de Maio
Dia Internacional da Comunicação e das Telecomunicações;

Dia da Constituição; Dia Internacional contra a Homofobia; Dia
de São Pascoal Baylon.

Câmara acata Política de
Apoio ao Cuidador Familiar

RODRIGO FONSECA/CMC

a tarde da última segun-
da-feira (15), a prefeitura
promoveu a cerimônia de

inauguração do maior Centro Mu-
nicipal de Educação Infantil de Pi-
nhais. O Cmei Vinícius de Moraes
tem capacidade para atender 400
crianças entre 0 e 4 anos e está
localizado na Rua Rio Iguaçu, no
bairro Weissópolis.

A prefeita de Pinhais, Rosa
Maria, afirma que a estrutura do
novo Cmei tem várias novidades
em termos de otimização da utili-
zação dos espaços. "Em 2012, eu
era secretária de Educação e na-
quela época adquirimos esse ter-
reno. E hoje, 11 anos depois, esta-
mos aqui entregando esta unida-
de totalmente moderna que aten-
derá de maneira mais satisfatória
nossas crianças. Isso é compromis-
so com a cidade e com as pessoas
que aqui vivem", salienta.

De acordo com a secretária de
Educação, Andrea Franceschini, a
nova metodologia de construções,
adotada no município, prevê o
atendimento das crianças desde o
berçário. "Neste local, o número
de crianças atendidas mais que do-
brou. Além disso, a estrutura é
adaptada para a faixa etária aqui
atendida e isso coopera e muito
com a qualidade dos serviços pres-
tados para as crianças e famílias",
explica. Para a diretora da unida-
de, Gisele Aparecida de Oliveira
Targino, é importante ter um es-
paço adequado para atender os
alunos. "Estamos muito felizes com
essa entrega. Ficamos na expecta-
tiva de voltarmos para esse local e
agora, com tudo novo, eu só te-
nho a agradecer a todos os envol-
vidos, em especial a equipe que
aqui atua, obrigada", comemora.

Presente na cerimônia, o ex-
prefeito de Pinhais, Luizão Goulart,
ressalta a necessidade de amplia-

Prefeitura de Pinhais inaugura
maior Cmei do município

O Centro Municipal de Educação Infantil Vinícius de Moraes tem capacidade
para atender 400 crianças e está localizado no bairro Weissópolis

N

ção no atendimento. "Pinhais não
para nunca, está sempre avançan-
do e isso é motivo de muito orgu-
lho para todos nós. Quando assu-
mimos a Prefeitura, em 2009, mui-
tas crianças não tinham vaga na
Educação Infantil. Com o desen-
volvimento da cidade, essa deman-
da foi crescendo e a gestão atual
fez essa previsão. Deste modo, pro-
cura entregar para a população
unidades que atendam cada vez
mais alunos", afirma.

O presidente da Câmara Mu-
nicipal, vereador Marcinho, para-
benizou o trabalho da Secretaria
de Educação de Pinhais. "Sabemos
o quanto as equipes da prefeitura
trabalham e em especial os servi-
dores da Educação. Não adianta
votarmos os projetos na Câmara
se não houver profissionais com-
prometidos para colocá-los em
prática. Aqui sabemos que as coi-
sas acontecem pelo comprometi-
mento dos envolvidos", salienta.

ESTRUTURA
O novo Cmei conta com

2.300m² de área construída; são
dois pavimentos com espaços para
salas de aula, área administrativa,
área pedagógica, lactário, refeitó-
rio e cozinha. O diferencial desta
unidade são as salas de aula com
acesso direto aos banheiros, geran-
do maior mobilidade de atendi-
mento às crianças. Os sanitários
são adaptados de acordo com a
faixa etária de cada turma.

Além disso, quatro salas con-
tam com solários, além de parqui-
nho e pátio interno coberto. Todas
as salas e ambientes contam com
acessibilidade, inclusive uma pla-
taforma elevatória que dá acesso
entre os pisos.

A primeira unidade foi inaugu-
rada no ano de 2012 e atendia 149
crianças. A partir da nova unida-
de, a capacidade de atendimento
passa a ser de 400 crianças, do
berçário ao infantil 4.

Outras quatro unidades edu-
cacionais estão em obras, são elas:
Escolas Municipais Poty Lazzarot-
to e Maria Capellari; Cmeis Mon-
teiro Lobato e Rosi Galvão.
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O diferencial desta unidade são as salas de aula com acesso direto
aos banheiros, gerando maior mobilidade de atendimento às crianças
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Deputada Marli Paulino (SD) propõe que estádios
de futebol disponibilizem absorventes às torcedoras

Projeto de Lei visa criar mecanismos que atendam às necessidades fisiológicas do público feminino
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deputada estadual Mar-
li Paulino (SD), atenta
aos direitos e as neces-

sidades fisiológicas da mulher,
protocolou nesta segunda-feira
(15) o projeto de lei 379/2023,
que dispõe sobre a obrigatorie-
dade dos Clubes Esportivos em
oferecer absorvente para as tor-
cedoras nos Estádios de Futebol.

"A presença do público femi-
nino nos estádios de futebol já é
uma crescente realidade e vem
aumentando, por isso precisa-
mos realizar em conjunto com
a sociedade, ações que atendam
uma das necessidades mais bási-
cas das mulheres, e aqui das que
gostam e querem prestigiar pre-
sencialmente e torcer para o seu
time do coração nos estádios",
informa a deputada.

De acordo com o projeto,
que iniciou sua tramitação na
Assembleia Legislativa do Para-
ná, a iniciativa encaminhada pela
deputada visa entre várias ques-
tões, a saúde fisiológica femini-
na, o conforto e o bem-estar da
torcedora que tem necessidades
diversas ao público masculino. Em
defesa da pauta feminina, Marli
Paulino pretende com essa ação
incentivar o debate, a conscien-
tização e o respeito sobre to-

A iniciativa encaminhada pela deputada visa entre várias questões,
a saúde fisiológica feminina, o conforto e o bem-estar da torcedora

que tem necessidades diversas ao público masculino

das as questões que dizem res-
peito às mulheres.

"Quando falamos em direito
da mulher, não existe assunto
mais ou menos importante, to-
dos são temas de relevância e de
direito de todas", afirma.

Segundo a deputada, "os es-
tádios eram ambientes quase
que exclusivamente masculinos,
porém pouco a pouco, a presen-
ça feminina nas arquibancadas
vem crescendo e se destacando.
Por isso, criar mecanismos se faz
mais do que necessário para

contemplar essa questão fisioló-
gica feminina idealizada por nós
com muito carinho", explica.

OBRIGATORIEDADE
DO ITEM

Para viabilizar o item, o refe-
rido projeto de lei propõe a
obrigatoriedade dos clubes de
futebol em disponibilizar absor-
ventes nos sanitários femininos
ou em vários pontos do estádio
que sejam de fácil acesso e reti-
rada pelas mulheres.

Nestes pontos mencionados

(banheiros ou locais específicos
para a retirada) deve-se ter car-
tazes informativos explicando a
existência e acesso ao item
(acondicionado em dispenser ou
de posse das atendentes por
exemplo) explicando que a tor-
cedora pode utilizá-lo em caso
de necessidade.

Outra alternativa sugerida no
texto, caso o clube disponibilize
o item em outro local que não
seja nos sanitários, porém aces-
sível, que este ponto seja indica-
do no cartaz fixado no banheiro
demonstrando que o clube ofe-
rece este serviço e para onde a
torcedora deve se dirigir e fa-
zer a retirada do absorvente.

"Nós mulheres sabemos que
o fluxo menstrual e os ciclos
muitas vezes nos surpreendem
e nos pegam desprevenidas", re-
lata Marli que continua, "sei de
muitas torcedoras que passaram
por este imprevisto e procura-
ram o item sem sucesso, e na falta
do absorvente dentro do Está-
dio tiveram que ir embora ou
improvisar com papel higiênico
que era o que tinha disponível
no banheiro", conta a deputada.

PRESENÇA FEMININA
O projeto de lei apresenta

dados recentes das Assessorias
de Imprensa das duas maiores
torcidas do Estado do Paraná em
2023, e aponta que mais de 20%
do público presente nas arqui-
bancadas dos dois estádios, são
mulheres.

O Clube Athletico Paranaen-
se informou que 77,48% dos só-
cios são homens e 22,53% são
mulheres. Já o Coritiba Foot Ball
Club citou que dos 39.500 sóci-
os, 24% deste total de associa-
dos ao Clube são sócias, ou seja,
9.584 mulheres. Segundo a Fe-
deração Paranaense de Futebol,
o Estado do Paraná conta com
39 estádios, oito deles em Curi-
tiba e região; 15 no Norte e
Norte Pioneiro; seis no Centro
e Sul; oito no Oeste e Sudoeste
e dois no Litoral.

TORCIDA
EXCLUSIVAMENTE
FEMININA

Para concluir, vale lembrar
que no início deste ano de 2023,
em alguns jogos, no caso do Clu-
be Athletico Paranaense, acon-
teceram com público exclusiva-
mente feminino e se tornou his-
tórico, contando com 37 mil
mulheres e crianças de até 12
anos.

"A exigência por um trans-
porte melhor, com ônibus mais
vazios, maior frequência e ta-
rifa mais baixa é uma demanda
social que não tem volta. Ela se
estabeleceu em todo mundo.
[…] Qual é o modelo de sub-
sídio para que seja formal? Este
modelo não pode ser esporá-
dico. Temos que ter uma fonte
fixa e garantida para que tenha
regularidade em contrato". A
análise é do diretor da Auto Vi-
ação São José, Dante Frances-
chi Filho, que esteve reunido
com a Comissão Especial Para
Discutir o Novo Contrato do
Transporte Coletivo - Tarifa
Zero, nesta terça-feira (16). O
empresário foi o terceiro con-
vidado a ser ouvido pelo cole-
giado, desde a sua instalação, em
18 de abril.

O diretor da Viação São
José foi o primeiro represen-
tante das empresas que ope-
ram o transporte coletivo a ser
ouvido pela comissão especial.

Recursos para equilíbrio do sistema é fundamental, diz empresa de ônibus
Comissão Especial do Transporte recebeu diretor da Auto Viação São José
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A empresa é uma das quatro que
compõem o Consórcio Pionei-
ro, que detém a concessão do
lote 3 do serviço público. A de-
cisão de receber dirigentes das
operadoras do sistema foi apro-
vada pelo colegiado na primeira
reunião de trabalho, em 25 de
abril. A partir das entrevistas,
reuniões e visitas técnicas, o co-

legiado pretende reunir elemen-
tos técnicos que possam ajudar
na elaboração da futura licitação
do transporte coletivo da cida-
de.

Como demonstra a nomen-
clatura, o colegiado tem a tarefa
de discutir o novo contrato do
transporte coletivo da capital. A
atual concessão do serviço pú-

blico vence em 2025. E na opi-
nião de Dante Franceschi Filho,
Curitiba precisa de uma fonte
fixa de receita adicional, e não
de subsídios "esporádicos", para
o custeio da diferença entre a
tarifa social e a tarifa técnica. A
possibilidade de um "sistema de
transporte coletivo pós-pande-
mia que seja auto sustentável",
para ele, não existe.

"Esta estrutura financeira
quem irá buscar isso são os se-
nhores: como isso vai ser dar
com maior transparência, segu-
rança e frequência", disse o con-
vidado. Sobre o custo da tarifa
técnica, aquela que a Prefeitura
de Curitiba paga às empresas, ele
explicou que os riscos pela ope-
ração do sistema - ambientais e
da implantação de novas tecno-
logias, por exemplo - não estão
no cálculo final. "A tarifa é cara?
Do ponto de vista de alguns,
pode até ser, mas não cobre o
risco da atividade empresarial",
emendou.

"Esta palavra [subsídio], na
Europa existe há mais de 30
anos. 'Há, o transporte [cole-
tivo] da Europa é bom'. Bom,
porque há 30 anos ele é sub-
sidiado. E nós estamos discu-
tindo isto [em Curitiba] há 3,
4 anos. A tarifa na Europa, em
média, é subsidiada em 60% nas
capitais. Tem capitais na Euro-
pa em que o subsídio chega a
90%, incluindo o metrô", dis-
se. Como exemplo mais prá-
tico e recente, o empresário
citou o caso da Alemanha, que
implantou o bilhete único
mensal, para todos os modais
de transporte coletivo, no va-
lor de €85, e que atraiu a po-
pulação "massivamente". A
medida, no entanto, exigiu o
aumento do subsídio do Esta-
do no sistema nacional do ser-
viço público. Em contraparti-
da, completou Dante Filho,
houve crescimento na econo-
mia do país, a partir da maior
circulação de pessoas.

Dante Franceschi Filho foi o primeiro, entre os empresários
que operam o sistema, a ser ouvido pela comissão
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governador Carlos
Massa Ratinho Junior
visitou nesta terça-fei-

ra (16), em Lisboa, uma agência
governamental portuguesa que
tem como objetivo apoiar a ino-
vação científica e tecnológica em
Portugal. A entidade articula as
universidades portuguesas e as
empresas para usar o conheci-
mento produzido na academia
para transformá-lo em novos
negócios.

A visita serviu para conhecer
o modelo português, analisar
oportunidades de colaboração e
trocar experiências entre o Es-
tado e o país europeu na área
de inovação, tecnologia e nas ini-
ciativas público-privadas. A Agên-
cia Nacional de Inovação (ANI)
está dentro de um ecossistema
que une também financiamento
e regulação de empresas peque-
nas e médias.

Portugal tem uma das maio-
res concentrações de unicórni-
os, empresas com valor acima de
um bilhão de dólares do mundo.
Com apenas 10 milhões de ha-

Governador visita agência de inovação científica de Portugal
A entidade articula as universidades portuguesas e as empresas para usar

o conhecimento produzido na academia para transformá-lo em novos negócios
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A visita serviu para conhecer o modelo português, analisar oportunidades
de colaboração e trocar experiências entre o Estado e o país europeu

na área de inovação, tecnologia e nas iniciativas público-privadas

bitantes, o país possui sete uni-
córnios. Ao menos quatro delas
tiveram apoio ou recursos pú-
blicos para chegar ao nível de
maturação e crescimento expo-
nencial.

"O papel da ANI é diminuir a
distância entre um projeto re-
levante e um negócio promissor.
Estamos felizes em trocar expe-
riências com um órgão tão im-
portante para Portugal. Vamos

levar para o Estado o que apren-
demos e potencializar ainda mais
a inovação no Paraná", destacou
o governador.

Segundo o Ratinho Junior, a
Agência Nacional de Inovação
serve de inspiração para aperfei-
çoar o modelo da Fundação
Araucária, do Governo do Esta-
do, que busca o desenvolvimen-
to social, econômico e ambien-
tal por meio de investimentos

em ciência, tecnologia e inova-
ção.

Além disso, o Governo do
Estado também criou nas sete
universidades estaduais Agências
de Inovação para o Desenvolvi-
mento Regional Sustentável
(Ageunis). O objetivo é justa-
mente aproximar o capital aca-
dêmico das necessidades de mer-
cado, favorecendo a integração
da chamada Tríplice Hélice.

AGENDA DE INOVAÇÃO
A visita faz parte de uma

agenda extensa do Governo do
Estado em Portugal com foco
em inovação. Nesta segunda-fei-
ra (15), o governador Ratinho
Junior assinou um memorando
com uma instituição portuguesa
para instalar um espaço voltado
exclusivamente a empresas do
setor de tecnologia e inovação
em Curitiba, replicando um mo-
delo adotado pelo Taguspark, que
é o maior parque de ciência e
tecnologia de Portugal, sediado
em Oeiras, na região metropo-
litana de Lisboa. Criado há 30

anos, o Taguspark é um bairro
planejado para o futuro e que
abriga 160 empresas e 26 star-
tups, além de 16 mil pessoas. No
centro, mais de 90% das empre-
sas nacionais e internacionais ins-
taladas são focadas no desenvol-
vimento de tecnologias aplicadas
para soluções nas áreas da saú-
de, Tecnologia da Informação (TI)
e engenharia, entre outras.
Como parte da parceria, o par-
que ofereceu um espaço para a
Celepar e o Governo do Paraná
prospectarem novas parcerias
dentro de sua estrutura. A co-
mitiva do Governo do Paraná
também visitou o Hub Creativo
do Beato (HCB). Localizado em
uma antiga área industrial desa-
tivada no centro histórico de
Lisboa, o espaço serve como
centro de convivência para star-
tups e grandes empresas de tec-
nologia de Portugal e de outros
países, além de contar com uma
área residencial para empreen-
dedores, freelancers e outros
profissionais que trabalham com
criatividade e inovação.
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Cine Passeio exibe
presencialmente "Sem Ursos"

O filme iraniano é um retrato de duas histórias de
amor contadas em paralelo. Em ambas, os amantes
são afetados por obstáculos ocultos e inevitáveis.
Para mais informações acesse o site do Cine Passeio.
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Estado promove mutirão da diversidade
nas Agências do Trabalhador nesta quarta-feira

A ação faz parte da programação em alusão ao Mês do Trabalhador. O mutirão tem como foco a colocação
de pessoas LGBTIA+ no mercado de trabalho. Além da possibilidade de contratação, o contato com a Agência

do Trabalhador viabiliza atualização de currículo e entrada no banco de talentos para uma vaga futura
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Qualificação e Renda
promove nesta quar-

ta-feira (17) o mutirão da Di-
versidade na Agência do Traba-
lhador Central de Curitiba e
todas as demais unidades do
Interior. A ação faz parte da pro-
gramação em alusão ao Mês do
Trabalhador. O mutirão tem
como foco a colocação de pes-
soas LGBTIA+ no mercado de
trabalho.

A previsão é de que sejam
ofertadas em Curitiba, no mí-
nimo, 500 vagas em diversos
setores da economia. A maioria
das oportunidades são para
serviços, comércio e indústria.
A expectativa é de que 18
empresas participem do pro-

A

A expectativa é de que 18 empresas participem do processo
seletivo, com possibilidade de contratação imediata

cesso seletivo, com possibilida-
de de contratação imediata.
São 306 na região de Apucara-

na, 140 em Cascavel, 43 em Jus-
sara, 30 em Cornélio Procópio,
131 em Campina Grande do

Sul, 167 em Francisco Beltrão,
52 em Centenário do Sul, 45
em Nova Esperança, 286 em
Assis Chateaubriand, entre
outros. As vagas envolvem ven-
dedor, cozinheiro, auxiliar de li-
nha de produção, eletricista,
pedreiro, leiturista, operador de
caixa, recepcionista, represen-
tante comercial, garçom, entre
outras.

Este é o terceiro dos qua-
tro mutirões programados para
este mês. Os primeiros foram
para idosos e população negra.
No dia 24, a ação especial de
maio encerra com o evento
Emprega Mais PCD.

Para o secretário do Traba-
lho, Qualificação e Renda, Mau-
ro Moraes, a programação es-

pecial deste mês é de extrema
importância política, social e
econômica para o Paraná. No
caso da comunidade LGB-
TQIA+, o chefe da Pasta des-
taca que a ação também é uma
forma de combate à discrimi-
nação. "Infelizmente ainda te-
mos no Brasil muitos episódi-
os de preconceito e intolerân-
cia contra esses grupos. Garan-
tir emprego e renda é, sem dú-
vida alguma, uma forma de ga-
rantir inclusão social e segu-
rança", destaca.

Além da possibilidade de
contratação, o contato com a
Agência do Trabalhador viabili-
za atualização de currículo e
entrada no banco de talentos
para uma vaga futura.
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Vice Prefeito Eduardo Pimentel, acompanhado da Secretária Municipal
do Meio Ambiente, Marilza do Carmo Dias e do Presidente da ESTRE,
Hamilton Agle, prestam homenagens alusivas ao Dia do Gari, na sede

da ESTRE. Na imagem, um dos homenageados, Aparecido Carlos Barbosa

Homenagem: calendário de esportivo de Curitiba vai ganhar a Corrida do Gari
O calendário oficial de

Corridas de Rua de Curitiba
vai ganhar uma nova prova
em 2024, a Corrida do Gari.
O anúncio foi feito na manhã
desta terça-feira (16) pelo
vice-prefeito e secretário de
Estado das Cidades, Eduar-
do Pimentel, durante o even-
to de homenagem a 2.100
garis da Estre Ambiental/Cavo
que trabalham na limpeza
pública e conservação de
Curitiba.

O evento foi na sede da
empresa e celebrou o Dia do
Gari, comemorado nesta ter-
ça-feira (16).

"Parabéns a todos os tra-
balhadores e trabalhadoras
por este dia. Vocês merecem
nossas homenagens e o nos-
so respeito. Trazemos um
abraço do nosso prefeito Ra-
fael Greca. Curitiba foi eleita
a cidade mais limpa da Amé-
rica Latina por causa do tra-
balho diário de todos vocês.
Na chuva, no sol, no calor e
no frio, vocês estão sempre

lá trabalhando e cuidando da
nossa cidade", afirmou Eduar-
do Pimentel.

O vice-prefeito e secretá-
rio de Estado das Cidades con-
firmou que a Corrida do Gari
será feita no próximo ano na
semana em que se comemora
o Dia do Gari, 16 de maio. "Te-
nham orgulho do uniforme que
vocês usam e da diferença que

vocês fazem na nossa cidade.
Nossa obrigação na Prefeitura
de Curitiba é dar uma cidade
melhor para vocês viverem,
com qualidade de vida, saúde,
educação para nossas crianças,
transporte coletivo de qualida-
de e nossos parques bem-cui-
dados", definiu o vice-prefeito.

Em vídeo, o prefeito Rafael
Greca também deixou uma

mensagem de homenagem e
agradecimento a todos os tra-
balhadores e trabalhadoras da
limpeza pública da cidade. "Ex-
presso o mais profundo agra-
decimento do meu coração de
prefeito. Todo o bem que vo-
cês fazem pela nossa cidade,
todos os espaços de Curitiba
que recebem limpeza passam
pelas mãos de vocês. Viva o Dia
do Gari", afirmou Greca na
mensagem em vídeo.

HOMENAGENS
A secretária municipal do

Meio Ambiente, Marilza Dias,
destacou a importância e a di-
ferença que todos os garis fa-
zem para a cidade. "Vocês cor-
respondem em tudo que é ne-
cessário para termos o melhor
serviço de limpeza em Curiti-
ba. Cada vez que Curitiba é
enaltecida com premiações de
sustentabilidade e de limpeza,
isso é graças ao trabalho de
vocês", disse Marilza.

Os colaboradores com mais
tempo de serviço na empresa

Estre Ambiental receberam
placas de homenagem pelo
trabalho desenvolvido ao lon-
go dos anos. Entre os home-
nageados está o coletor Apa-
recido Carlos Barbosa, de 42
anos e 16 de trabalho na co-
leta de lixo.

Além de trabalhar e correr
28 km todos os dias atrás do
caminhão da coleta de lixo, ele
chega em casa, descansa um
pouco e vai treinar mais 10
km de corrida nas ruas. "Fiquei
em 3º lugar geral na Maratona
Internacional de Curitiba, nos
10 km, com o tempo de 36
minutos e 58 segundos", dis-
se orgulhoso Aparecido Bar-
bosa.

"Nós somos preparados
para correr atrás do caminhão
da coleta de lixo, temos bas-
tante resistência física para
correr, pegar o lixo e colocar
no caminhão. Gostei que vai
ter a Corrida do Gari, vou
participar e quero treinar mais
para chegar entre os primei-
ros", afirmou.
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oi lançada na última
sexta-feira, dia 05 de
maio, a 3ª Edição da

Campanha "Doar cobertor é
doar amor" que visa arrecada-
ção de cobertores. A iniciativa
da Prefeitura de Piraquara, com
a colaboração da Câmara Mu-
nicipal, comércio, feiras e insti-
tuições financeiras locais, tem
como objetivo contribuir com
instituições beneficentes e fa-
mílias em situação de vulnera-
bilidade no período de inver-
no. Durante esta semana, esta-
rão sendo distribuídas as cai-
xas nos diversos pontos de
arrecadação.

A campanha é exclusiva
para arrecadação de coberto-
res, novos ou usados, em con-
dições de uso, tendo em vista
que são peças essenciais para
proteção do frio. A ação é pro-
movida em parceria entre as

Piraquara lança a 3ª Edição da
Campanha "Doar cobertor é doar amor"
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A campanha é exclusiva para arrecadação de
cobertores, novos ou usados, em condições de uso

rante o período mais frio do
ano", ressaltou.

A logística de distribuição e
posterior recolhimento das
caixas será realizada pela Secre-
taria de Desenvolvimento Eco-
nômico. As doações são triadas
e encaminhadas para a Secre-
taria Municipal de Assistência
Social que ficará responsável
pela destinação final.

Também participaram do
lançamento o Vice-Prefeito, Ri-
vas, a Secretária de Assistência
Social, Cintia Aparecida Batista,
além de representantes das
instituições financeiras Sicoob,
Sicredi, Banco do Brasil, da Fei-
rinha do Centro, da Feira do
Centro Histórico e empresa
Viação Piraquara. Nos próxi-
mos dias, serão divulgados to-
dos os pontos de arrecadação
distribuídos em prédios públi-
cos e nos parceiros.

nova edição. "Neste ano fize-
mos questão de convidar as
instituições financeiras, as co-
missões das feiras e empresas
parceiras para apresentar os
resultados das duas primeiras
edições e ouvir sugestões de-
les. Mais uma vez, agradecemos
nosso comércio que está ade-
rindo como ponto de arreca-
dação e as empresas que esta-
rão contribuindo com doa-
ções", explicou.

O Prefeito de Piraquara, Jo-
simar Fróes, destacou a reali-
zação de mais uma edição da
campanha que beneficiará pes-
soas que realmente necessitam.
"É uma ação que criamos em
2021 e que vem sendo amplia-
da com o envolvimento cada
vez maior de parceiros e doa-
dores. Arrecadação de cober-
tores que vai beneficiar pesso-
as que realmente precisam du-

secretarias municipais de De-
senvolvimento Econômico e
Assistência Social com envol-
vimento de comerciantes e das
instituições financeiras locais
que assim como em 2021 e

2022, prontamente disponibi-
lizaram seus espaços para ar-
recadação.

A Primeira Dama e Secre-
tária de Desenvolvimento Eco-
nômico, Creusa Fróes, falou da

Na última quinta-feira, teve
início o curso "Empreende-
dorismo na melhor idade",
que visa capacitar os idosos
sob a ótica do empreendedo-
rismo. Ministrado no Senai,
parceiro da prefeitura em
mais essa ação, ele fica locali-
zado na Rua 15 de Outubro,
1207, no bairro Centro. Essa
iniciativa faz parte do Progra-
ma Capacita Pinhais e utiliza
recursos do Fundo Estadual
dos Direitos do Idoso.

Presente na aula inaugural
desse novo curso, a prefeita
Rosa Maria ressalta a impor-
tância dele: "Aqui é um mo-
mento especial, porque é a
demonstração de que conhe-
cimento não tem idade, pro-
duzir não tem idade, ao con-
trário, quando nós produzi-
mos, nós nos sentimos muito
vivos e vivas, e que bom que

Programa Capacita Pinhais lança curso
de Empreendedorismo na terceira idade

Iniciativa é uma parceria da administração municipal com o Senai
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Ministrado no Senai, parceiro da prefeitura em mais essa ação,
ele fica localizado na Rua 15 de Outubro, 1207, no bairro Centro

vocês estão aqui, porque esta
é uma oportunidade de apren-
der, essa é uma oportunidade
de trocar experiência."

"O trabalho do empreende-
dorismo hoje ele tem aconte-
cido desde a escola. Eu tenho
ido nas escolas e tem crianças
que já empreendem, já vendem,
com marketing e tudo, na ado-
lescência e na melhor idade,

porque nós podemos aprender
todos os dias, uma vida toda",
acrescenta Rosa.

Diretora do Departamento
de Geração de Emprego e Ren-
da, da Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico (Semde),
Márcia Ferreira comemora: "Es-
tamos aqui dando vida a esse
programa que a gente tem na
prefeitura, que é o Capacita

Pinhais, esse é um curso novo,
empreender na melhor idade.
Com certeza vocês vão sair
daqui diferente daqueles que
não vieram, então aproveitem
a oportunidade que a prefei-
tura está dando para vocês."

Os cursos são tão bem
aceitos que moradores de ou-
tras cidades tentam se inscre-
ver: "Outras cidades ligam pra
gente, pedindo se tem vaga nos
cursos, acabam se inscrevendo
os munícipes de outras cida-
des, e não tem. É pra quem
mora no município, é para os
munícipes de Pinhais, então
aproveitem", conclui Márcia.

Já no seu segundo curso, a
dona Juvelina de Jesus Oliveira
Ribeiro, moradora do bairro
Jardim Cláudia, fala sobre a sua
experiência anterior: "Foi assim
muito bacana, o professor ex-
celente e eu tinha muitas dúvi-

das, na verdade eu não sabia
nada e o que aprendi tenho
certeza que pra mim vai ser
muito útil".

Matriculada primeiro no
curso de inclusão digital, ela
destaca o que espera dessa
nova oportunidade: "Apren-
der mais ainda e aprender a
empreender, isso é muito bom
para a nossa vida, não tem ida-
de pra gente aprender sem-
pre a inovar, é muito bom".

"Eu indico para todos os
idosos, que eles também de-
vem procurar (os cursos),
porque não tem um tempo
para aprender, nunca é tarde,
sempre é bom recomeçar, é
bom aprender e a gente nun-
ca sabe tudo, então tudo o
que a gente aprender serve
para a nossa vida, passar para
os nossos filhos, para os nos-
sos netos...", finaliza.
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Horóscopo do Dia
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Touro

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

Publicações

SÚMULA DE LIVENÇA AMBIENTAL
MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A empresa L D QUEIROZ PELUCIAS - ME pessoa jurídica, CNPJ:
12.240.434/0001-48 torna público que irá requerer à Secretaria Munici-
pal de Meio Ambiente - SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental Municipal Sim-
plificada para ATIVIDADE de Fabricação de produtos diversos não espe-
cificados anteriormente, situado à Rua Caliandra, nº 411, Jardim Karla,
Pinhais/PR, CEP 83.328-150.

Dissolva velhos ressenti-
mentos, limpe o passa-
do, desfaça confusões.

Objetivos ficarão mais
definidos. Comece um
novo ciclo!

Mudanças ocorrerão em
alta velocidade dentro de
você.

Cuidados estéticos e cor-
porais revelarão sua be-
leza natural.

Caminhos para o futuro
ficarão mais iluminados.

Quebra da rotina e mo-
mentos de liberdade te-
rão sabor de aventura.

Responsabilidades de
trabalho e com a saúde
aumentarão.

Uma relação que come-
çar nesta fase terá tudo
para se tornar duradou-
ra.

Assuntos do coração es-
tarão presentes e pode-
rão acelerar mudanças.

Perdoe o passado, cure
mágoas e aumente a sa-
tisfação e o prazer no
amor.

Conversas de hoje es-
clarecerão dúvidas e tra-
rão decisões importan-
tes.

A partir de hoje, Júpiter
ampliará comunicações e
contatos.

Prefeito Rafael Greca, juntamente com a secretária municipal da Educação,
Maria Sílvia Bacila, inaugura o Centro Municipal de Educação Infantil (CMEI)

Ida Hannemann de Campos, na Rua Baltazar Carrasco dos Reis, 2.256, no bairro Rebouças

Prefeito de Curitiba entrega novo CMEI
com 110 vagas para a educação infantil

A s famílias da Regio-
nal Matriz ganha-

ram mais 110 vagas para a
educação infantil.

O prefeito Rafael Gre-
ca entregou, nesta terça-
feira (16/5), o Centro Mu-
nicipal de Educação Infan-
til (CMEI) Ida Hanne-
mann de Campos, na Rua
Baltazar Carrasco dos
Reis, 2.256, no bairro Re-
bouças. A inauguração in-
tegra a agenda de come-
morações dos 330 anos de
Curitiba.

É o 232º CMEI da rede
municipal. O 231º foi o Ma-
estrina Esmeralda Rovani,
entregue oficialmente em
abril, no bairro Ganchinho.

"São 232 CMEIs onde as
crianças podem crescer em
beleza e sabedoria. Nossa
cidade é tão humanitária
quanto inteligente", disse
o prefeito.

A nova unidade está em
processo de matrícula das
crianças, que são chamadas
pelo Cadastro Online. Por
enquanto, são atendidas 40
crianças, em turmas de
berçário e maternal.

O imóvel recebeu uma
ampla reforma e adequa-
ções que incluem pintura,
instalação de trocadores,
solários, banheiros, cozi-

R
IC

A
R
D

O
 M

A
R
A

JÓ
/S

M
C
S

nha, lactário, entre outros
serviços.

A secretária municipal
da Educação, Maria Sílvia
Bacila, destacou que a nova
unidade integra a estraté-
gia de ampliação da rede
municipal de ensino. "Além
de investirmos na constru-
ção de CMEIs e contrata-
ção de mais Centros de
Educação Infantil (CEIs),
zelamos pela qualificação
dos nossos espaços", afir-
mou a secretária.

"É um dia de muita gra-
tidão", comentou a  dire-
tora do CMEI, Fabiane
Werner Pacheco Ferreira.

A filha da artista plásti-
ca Ida Hannemann, Heloí-
sa Campos, agradeceu a ho-
menagem à mãe. "Aqui as
crianças estão protegidas
e nos sentimos muito hon-
rados com a lembrança",
disse Heloísa.

QUEM FOI IDA HANNE-
MANN

O nome da nova unida-
de homenageia uma das
mais representativas artis-
tas da história da arte na-
cional. Falecida em 2019
aos 97 anos, Ida descobriu
que queria seguir carreira
nas artes quando dese-

nhou, aos 8 anos, um ho-
mem baixinho e barrigu-
do na calçada.

Aluna de Guido Viaro na
década de 1940, ela foi uma
das mulheres mais repre-
sentativas na história da
arte paranaense e brasilei-
ra e se manteve em plena
e intensa produção até o
fim da vida em seu ateliê,
que ficava em sua casa, no
bairro Bom Retiro.

As obras da artista es-
tão no acervo de dois mu-
seus paranaenses, o Museu
de Arte Contemporânea
do Paraná e o Museu Os-
car Niemeyer.
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A visita mais popular entre os turistas, a Itaipu Panorâmica

De olho no cinquentenário,
Itaipu completa 49 anos hoje

R
U

B
E
N

S 
F
R
A

U
LI

N
I/

IT
A

IP
U

P assado, presente e
futuro se encontram

nos 49 anos da Itaipu Binaci-
onal, completos nesta quar-
ta-feira, 17 de maio. Com a
contagem regressiva para seu
primeiro cinquentenário ini-
ciada, a empresa comemora
o pagamento da dívida histó-
rica da construção, prepara-
se para as negociações do
Anexo C do Tratado e foca
ainda na expansão de proje-
tos socioambientais e na atu-
alização tecnológica da usi-
na.

"A Itaipu chega aos 49
anos com muito orgulho de
seu passado e focada no fu-
turo. Este ano, saldamos a dí-
vida de construção e esta-
mos preparados tecnicamen-
te para auxiliar os governos
do Brasil e do Paraguai nas
negociações do Anexo C Tra-
tado de Itaipu", afirmou o di-
retor-geral brasileiro de Itai-
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Passado, presente e futuro se encontram nos 49 anos da Itaipu Binacional

sil e do Paraguai e devem
começar em agosto deste
ano. A Itaipu prestará supor-
te técnico às Chancelarias
dos dois países, que serão
responsáveis pelas tratativas.

Itaipu também reconhece
seu papel no presente. Em
1997, a usina respondia por
25% de toda energia do País
e, hoje, atende a 8,6% da de-
manda energética brasileira.
Isso acontece graças ao au-
mento exponencial de ou-
tras fontes de energia reno-
vável, como a solar e a eóli-
ca. Assim, a hidrelétrica fun-
ciona como um backup ener-
gético do sistema elétrico
brasileiro, atendendo a de-
manda rapidamente quando
as fontes intermitentes não
estão disponíveis, ou seja,
quando não há luz solar ou
vento.

E para continuar garantin-
do o alto desempenho na
produção de energia elétri-
ca, e atender a demanda dos
dois países, a empresa está
passando por uma ambicio-
sa atualização tecnológica.
Dividido em várias fases e
com previsão de conclusão
de mais de uma década, o
Plano inclui a substituição de
todos os cabos de força e
controle e dos sistemas do
controle centralizado das
unidades geradoras, da su-
bestação isolada a gás, dos
serviços auxiliares, do verte-
douro e de medição e fatu-
ramento. Os investimentos,
ao longo de 14 anos, devem
chegar a US$ 1 bilhão.

pu, Enio Verri. "Seguindo as
diretrizes do presidente Lula,
direcionamos nossas ações
socioambientais em ativida-
des que mudem a vida das
pessoas na área de influên-
cia da usina e garantam a so-

brevida do reservatório",
completou.

A amortização da dívida
da construção de Itaipu acon-
teceu em 28 de fevereiro
deste ano. Os últimos paga-
mentos foram destinados à

Eletrobras e ao Banco Naci-
onal de Desenvolvimento
Econômico e Social (BNDES)
e somam US$ 115 milhões.
O total do pagamento da dí-
vida foi de US$ 63,5 bilhões,
recurso empregado para
que toda a infraestrutura ne-
cessária pudesse sair do pa-
pel - incluindo desapropria-
ção de terras, construção de
casas e pagamento das em-
preiteiras.

O pagamento coincide
com o ano de início da rene-
gociação do Anexo C do Tra-
tado de Itaipu. Em 26 de abril,
o documento - considerado
referência mundial em acor-
dos bilaterais -, completou
50 anos de sua assinatura. O
Anexo C estabelece as bases
financeiras e de prestação
dos serviços de eletricidade
da usina. As negociações vão
envolver os governos do Bra-


